
社会看待企业的

“标准答案”，是这

个企业市值多少，

但像湖畔大学这

种学习方法，太多

东西没有标准答

案，很多企业都是

在探索自己的路。
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特别报道

“最年轻学员已经是正大

制药的谢其润了，她是1992

年出生的。”赶在新书签售会

前，湖畔大学首期唯一90后、

陪我APP创始人兼CEO孙

宇晨，只有一小时休息时间。

载着他的专车几乎穿越整个

晚高峰的杭城。回复电邮和

电话的间隙，他和身边人侃侃

而谈，开玩笑说，自己尚是这

所大学最年轻的男生。

3 月 27 日，“湖畔大学”

举行第三期开学典礼。这也

意味着，包括孙宇晨在内的第

一期学员的集中学习已基本

结束，即将进入跟踪期。

此前两年里，这所几乎聚

集了国内最优秀创业者的学

校，到底怎样给学员们上课？

课堂内外的思考和交流，给这

些学员什么样的改变？

但有一点毋庸置疑，正如

孙宇晨所言：每个学员每个教

授者其实都是一本活的教科

书。

钱报专访湖畔大学首位90后学员孙宇晨

我在湖畔大学两年学到什么

本报记者 陈伟斌 黄小星

有讲师被学员问倒
完全没有“糊弄过去”的机会

钱报：此前两年，上课都有哪些纪律？课程一般怎么安排？

孙宇晨：上课前手机会被装进手机袋里没收。有疑问可

以举手提问，讨论很充分，氛围也好。可以请假，但有额度，三

年能请五六天假的样子。

马云、柳传志、冯仑、郭广昌、史玉柱、沈国军、钱颖一、蔡

洪滨、邵晓锋是湖畔大学的 9 位启动者和校董，他们 9 位各自

领衔一个模块，每个模块还会配著名的教授和企业家一起授

课。第一期学员，每两个月换位老师授课，很多时候老师们还

会同时交叉上课，师资力量很丰富。

钱报：每个模块或每个学年结束，会有作业或者考试吗？

孙宇晨：作业是有的，但不是去做什么题目。比如会让你

思考 2016 年的成败得失以及 2017 年的展望，或者结合企业

经营状况和湖畔大学的理论方法，得出自己的结论。倒没有

考试——社会看待企业的“标准答案”，是这个企业市值多少，

但像湖畔大学这种学习方法，太多东西没有标准答案，很多企

业都是在探索自己的路。

按照湖畔大学此前公布的学制，前 2 年集中学习，每 2 个

月一次，每次四五天；后一年为跟踪期，最后可能会写论文，当

然也可能会考察学员企业的经营和发展。

钱报：这两年下来，你觉得授课总体是怎样的风格？

孙宇晨：我觉得最好的一点，就是以案例教学为主，而非

理论教学为主。国内一些著名商学院可能会以教授为主，分

享学术界的经济管理、学术研究进展等内容。但毕竟他们不

在“一线作战”，对于真实案例的认知和感受有限。而湖畔大

学能找来大量当事人，非道听途说，这最具说服力。

钱报：课程上会有录音录像吗？未来会公开吗？

孙宇晨：有，目前还是做内部教学做案例，但未来，我想会

有公开分享，分享是湖畔大学很重要的精神。

钱报：学员对教授者也会有相应的评价体系吗？

孙宇晨：有的，一度一些老师来上课，会被问得下不了台，

主要是一些科班老师或投资人。因为有的学员也算资深企业

家，想糊弄过去不太可能。

创业者抱团取暖之所
最喜欢马云一堂临时加的课

钱报：很多人一看学员的身价，都会将湖畔大学定位为

CEO俱乐部，这一点你怎样看？

孙宇晨：湖畔大学招收学员有两个标准——要做一间一

百年的公司，或者做一个影响一百万人的产品。

考察的一个是影响力，一个是赚钱。但湖畔大学和别的

商学院最大的差别在于更兼容，认为湖畔大学是CEO俱乐部

的人，忽略了湖畔大学更深刻的本质——属于创业者的学

校。这是创业者抱团取暖之所，而非聚集达官显贵之地。比

如我们课程一期是柳传志先生主讲，他就告诉我们，创始人永

远是孤独和痛苦的，很多话都是创始人互诉衷肠才有共鸣，这

是属于创业者的话题。

钱报：湖畔大学是输出价值观还是方法论多一些？

孙宇晨：价值观输出比较多一些。这和国内一些商业

院所讲授的拓宽人脉、速成发展什么的确实不一样。到湖

畔来的学员基本没有太多这样的诉求，其商业连接能力也

不再是稀缺能力，而且很多早已相识，所以学校抓“痛点”还

是比较准的。

钱报：你个人最喜欢哪堂课？

孙宇晨：马云在 2015 年 9 月突然加的一次课，学校打电

话让大家来参加。那时很多人唱空中国经济，坦白说，那个阶

段我自己也有点信心不足。临时加课的主旨是为了提升我们

的信心，也确实很有提升。

钱报：马云来得多吗？

孙宇晨：我记得四五个模块他都来了，算很勤了。我想在

未来，这些企业家们从工作岗位退下来后，可能会给湖畔大学

更多时间。

钱报：湖畔大学是否有比较浓的马云个人烙印？

孙宇晨：确实有这个烙印，毕竟马云是首任校长。但同时

我感觉他也很注意这点——他并不希望湖畔大学有太浓厚的

个人色彩，从“湖畔大学”的命名就可以看出来。湖畔大学未

来还是一个兼容并包、容纳各种思想和商业流派的学校。

钱报：这种价值观的输出对你们影响大吗？

孙宇晨：这个我在自己的书《这世界既残酷又温柔》里也

写了——格局决定一切。企业能长得多大，能变什么样，从创

始人和企业格局的基因就决定了。所以湖畔大学的价值观输

出，还在于提升企业格局和企业基因——可以说，其他商学院

是“强身健体”，湖畔大学做的则是“基因改造”。

从事实体经济的学生比以前多
同学间的商界白刃战已不少见

钱报：校方会否将学员们所在的企业发展，纳入是否能毕

业的评定标准？

孙宇晨：目前看不会。其实在湖畔大学学习的过程中，已

经有学员离开当初的公司，甚至放弃了实际控制人的地位。

但创业是一种过程，不能说胜败。

钱报：学员也可以上台当讲师？

孙宇晨：教学相长。湖畔大学也有很多学员走上讲台。

所以其实谈不上谁教育谁，这也是湖畔大学一开始就有挑战

的地方。

当然，随着学员人数的每年增加，湖畔大学也在扩大师资

力量的基础，不一定找商界最优秀的人，更要找各行各业做得

最优秀的人。来上课的，也有像孙俪那样的旁听生。我相信

未来可能会有舞蹈家、军事家等等在各个领域做得最好的

人。所以我觉得，即便我们没有教科书，但每个学员每个教授

者都是一本本活的教科书。

钱报：相较于此前两期，今年招收的第三期学员中，从事

实体经济的似乎在增加。你怎么看？

孙宇晨：第一期中大多都是互联网公司的创始人，但今

年，既有生菜大王也有养猪大王等等。不管是通过互联网科

技还是实体经济赚到一百万，首先，互联网作为新经济的一部

分，它并不比传统实体经济的组成部分更高。社会对两者的

认同应是平等的。

随着互联网红利的削弱，我们可以从实体经济人那里学

到更多东西，也可以进入传统实体经济中去释放新红利。

我们只是思考如何用互联网来提升经济，所以并不存在

哪个经济要搞垮哪个经济一说。

钱报：教室之外就是商场，同学之间是否也有“白刃战”？

孙宇晨：已经有了。

现在学校招一些学员，可能就是看中双方是竞争对手。

商业是不断发展影响和不断跨界的过程，冲突肯定难以避免，

甚至愈演愈烈，这也很正常。
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孙宇晨（本人供图）


